
 

 

原來是夏令營啊，我還以為是動物志工呢 
 

其實沒有想過我會這麼懷念這七天。身為尚無專業技能

的獸醫系低年級學生，想著不能虛度了暑假漫漫長日，剛巧

發現了這麼一份既適合自己所學又符合我對自身職業期望的

「差事」，便報名了。只不過我一開始一直將此次出隊視為要

去完成一件事，對於其他更多的牽扯是抗拒的，但就像哭鬧

著不願進幼稚園的小孩一樣，發現了校園和同學有多麼好玩

之後卻又捨不得回家。這是一趟打臉之旅。 

 

無為 

我們的帶隊老師品慈—應該說姊姊—在我們行程的每天晚上，都安排了團員人生

故事分享時間。我一看到的時候真的抗拒到不行，雖然並沒有什麼不能分享的，但我為

什麼要跟只相處一、二個禮拜的人掏心掏肺交流人生！結果每天跟大家玩得不亦樂乎、

晚上聊天有時甚至到三更半夜的人，也是我。沒辦法，跟這群人聊天太有趣了嘛！出隊

前一周的集訓，表定到下午五點，從前幾天撐到四點半就想回家，後來越聊越晚，越待

越開心，到後來幾天是即使超過五點，也等大家都完成工作後，一起離開雲平樓。從一

開始的「我」與其他團員們，變成了「我們」。團員中的領隊佐安說，其實也沒有那麼

多事需要花上一周準備，但她還是排了時間表，想著讓大家聊聊天培養感情也好。這學

期我修了一門課，討論老子的《道德經》，其

中談到了一個概念「太上不知有之」，說明一

個領導者能夠很好地領導團隊，而被領導者

卻不會意識到有領導者的存在。這正是「無為

法」的精髓，有目標但不強求，大家自動自發

做願意的事。曾經我覺得這是一個不容易達

到的境地，但是品慈和佐安讓我看到了其實

並沒有想像中那麼複雜。 



 

 

思其始而成其終 

去收容所的日子是最幸福

的，對於愛動物的我們來說。被狗

群環繞、擼狗擼到爽，即使衣褲被

狗撲髒、黏滿毛，或是在烈日下曝

曬整天，都無減一天內可以接觸

這麼多狗的喜悅。很幸運這次拜

訪的狗園裡頭的狗絕大多數都非

常親人，從進門時就非常熱情的圍繞在我們身邊，也會來靠在我們腳邊、放鬆地享受撫

摸、偶爾為了爭寵而吵架，而比較膽小的則會在我們掃地時偷偷跟在我們後面一直聞，

回頭看時又假裝沒事。狗的可愛絕對不會只有那層毛皮，狗的可愛是說不完的，所以對

於拜訪收容所其實我是又愛又恨，愛的是每隻狗都好可愛，恨的是每隻都好想帶回家但

無能為力。 

 

電影《十二夜》推動了零安樂政策的施行，是台灣動保的一大里程碑，但是台灣真

的準備好了嗎？這次所拜訪的、以及其他我曾經去過的收容所，都可以說是管理較好的

收容所了，但不免還是有傷病的犬隻、較膽小的狗被

排擠在角落、甚至曾經發生狗咬狗的案例。那其他許

多無法良好經營、收容過多動物的收容所，又會是怎

麼樣的慘狀？雖然零安樂讓動物免於死亡，但一夕之

間爆滿的收容所卻無法讓他們免於恐懼、痛苦、身體

不適，動物福利只停留在了「溫飽」的部分。因此既

然《十二夜》起了一個很好的頭，我們該做的是去想

如何能長久的提升社會對這項議題的重視度，並為動

物爭取更多、更好的福利。 

 
 
 



 

 

任重而道遠 

國小教案可以說是最棘手卻也最顛覆我想像的一環了。小孩就像一張白紙，你怎麼

作畫他就獲得什麼樣的色彩，而我不是教育專業、甚至連家教都沒接過，我何德何能、

我怎麼敢，在這紙上添上幾筆？尤其這次不巧需以「線上」方式、給「育幼院」的小孩

上課，得考慮到的面向太多太多了，壓力山大……因此團員們反覆討論、演練，即使抱

有滿腔熱血想交給小朋友們非常多知識，也只得去蕪存菁，儘量在「希望能帶給他們的」

和「適合他們的」之間取得平衡，同時還要兼顧趣味性，畢竟沒人能在無聊的課上保持

專注吧？直到教案當天視訊鏡頭開啟的前一秒我都仍然將這視為一份苦差事，但鏡頭

開啟後，小朋友的熱情和吵鬧完全沖散了我所有的疑慮和煩惱，雖然過程稍嫌失控但仍

順利到不可思議，我們也得到了來自小朋友們遠遠超乎想像的回饋。例如在分類遊戲的

環節時，預設五分鐘讓他們分類二十張卡牌，沒想到規則說明完、開始都還沒說出口時，

小朋友便大喊：「好了！」我們簡直哭笑不得，只得把時間調整為三十秒，終於喊了開

始後，小朋友們又大喊：「早就好了！」，非常優秀非常可愛；又或者從鏡頭看見他們在

第二天上課時還在畫第一天發下去的學習單並且畫得非常精美，心裡隱約覺得也許我

們帶給他們的可以不僅僅只是短短兩個下午而已。 

教育是解決非常多社會問題最有效也最根本的方法，然而同時也是最不容易、需要

最多時間的。在我們這次關注的議

題：流浪動物減量及動物福利當

中，教育即是相當重要的一環，這

兩個下午雖然我們能交給小朋友

的東西有限，但若能在他們心中建

立起一絲尊重、同理生命的觀念，

那麼在他們身上，流浪動物與動物

福利的問題便不會產生了。 

 
 
 



 

 

下次我們做什麼？ 

這項計畫雖然名為動物志工，但我最大的收穫卻是一群朋友，一趟快樂的出遊。我

想在這炎炎夏日之中，獲得最多救贖的不是那些隨遇而安的狗狗，而是我吧。這群優秀

的人讓我看到了更開闊的視野，也交流了很多從沒有過的想法，還正巧思維頻率類似，

一行人互相嘴砲互相欺騙，非常愉快。畢竟獸醫系是如此邊緣，謝謝國際志工社讓我拓

展了一下人脈。想當初對於國際志工社完全沒有認同感，只想打混度過成為社員的日

子，現在卻覺得，留下來，也許還不賴吧？ 

 


